

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA FRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cadiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre 4'50 Número del día 10 céntimos Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

## LA DIGNIDAD

En los momentos supremos es cuando se conoce a los hombres; la fortuna y la adversidad crea en ellos notables diferencias y solo en los cambios de fortuna, es cuando se aprecia el temple de los corazones.

Aquel refrán popularísimo de que «no hay peor cuña que la de la misma madera», es cierto, gran número de veces, el que viene a retratar de mano maestra cuanto suelen engrair los bruscos cambios de la suerte.

La transición de la vida humilde a la grandes alturas y no hay peor vértigo, que el vértigo de la vanidad.

El paso de la riqueza a la miseria; del bienestar a la pobreza, produce flaqueza en el espíritu y en el ánimo y sus consecuencias son más lamentables que el mismo daño que se experimente.

Desgraciado de aquel que al caer, no tiene las energías morales bastantes para resistir impávido el peso de la desgracia si el que cae, carece de fuerzas y de carácter, desciende a más bajo nivel que el más miserable pordiosero.

La dignidad es, pues, la única que regula al hombre, la que le dicta las reglas que debe seguir en la vida en todos los momentos y, sin dignidad, ni se sabe, ni se puede ser fuerte ante la desgracia, ni disfrutar, respetado y querido, de los beneficios de la fortuna.

## Las balas «dum-dum»

En toda las guerras suelen acusarse mutuamente los beligerantes del empleo de balas explosivas.

Esta acusación es, por lo común, infundada y debida a no tener en cuenta los fenómenos de explosión a que pueden dar lugar los proyectiles actuales en determinadas circunstancias.

Cuando uno de ellos, animado de gran velocidad y por consiguiente a pequeña distancia de la boca del fusil, generalmente no superior a 500 metros, choca contra una masa fluida, semifluida y a veces hasta pastosa, este choque produce una onda explosiva, cuyo efecto es idéntico al de una verdadera explosión.

Es fácil comprobarlo por medio de un sencillo experimento, que consiste en disparar a pequeña distancia contra una vejiga ó una lata de petróleo llena de agua; después del disparo estos recipientes aparecen completamente destrozados, y tal efecto es debido a la energía transportada por la onda que se forma en el líquido que contienen al chocar con el proyectil.

Si no hay líquido sólo se notan los orificios de entrada y salida de la bala.

Por esta razón ha habido que desechar los frascos de cristal para aguardiente ú otro líquido que debían formar parte del equipo del soldado, pues al ser atravesados por un proyectil se hacían añicos, y algunos fragmentos, arrojados a distancia, podían herir a los soldados que se hallaban cerca del portador del frasco destrozado.

Esto explica que cuando un proyectil disparado a distancias cortas penetra en la masa cerebral ó en alguna viscera blanda, se produzcan efectos de explosión, sin que tal proyectil sea en modo alguno explosivo.

La bala «dum-dum» la emplearon por primera vez los ingleses en la campaña del Chitral, en donde observaron que algunos soldados indígenas heridos pudieron continuar la marcha sin grandes molestias, circunstancia atribuida, en parte;

a los defectos del fusil Lee Metford, y en parte también al menor desarrollo del sistema nervioso en los pueblos salvajes.

Se cita el caso de un indigena que recibió seis balazos, uno de los cuales penetró por el cuello y salió por la boca, arrancándole varios dientes, a pesar de lo cual se trasladó por su propio pie al puesto de socorro.

La introducción de esta clase de proyectiles, además de ser completamente innecesaria, produciría dificultades en el servicio de municionamiento, y puede asegurarse que no ha de adoptarlos ningún ejército, por los menos, en Europa.

Fué un «delicado obsequio» que los ingleses dedicaron a sus enemigos en la India.

## NOTICIAS VARIAS

**Nacimiento**  
Ha dado a luz con toda felicidad, su quinto hijo (una niña), la esposa de nuestro colaborador y aplaudido escritor, señor Rodríguez Cívico, continuando madre é hija, en perfecto estado.

Reciban nuestra enhorabuena.

**Becerrada**  
Nombres de las señoritas que han de presidir la becerrada que se celebrará mañana:

Francisca Barrios, Francisca Gómez, Alfonsa Ramírez y Pilar Sirviente.

Los nombres y pelos de los becerros, son los siguientes:

«Rojo», retinto.  
«Fierabrás», chorreao en verdugo.  
«Javalí», hozco sapiçao.  
«Montenegro», negro.  
Todos bien armados y de kilos.

**La Kermesse**  
El Ilmo. Sr. D. José García de Cosío y Díaz, ha enviado al Gobierno civil, como donativo para la «kermesse», a beneficio de «La Gota de Leche», una caja conteniendo 24 medias botellas vino Rioja fino, de las bodegas bilbainas.

**Sepelio**  
Verificóse ayer el sepelio de la respetable señora doña Isabel Medina López, esposa de nuestro querido amigo el general de infantería de Marina don José Cebrían.

Nutrido acompañamiento asistió al acto, testimoniándose una vez más, las simpatías y amistades con que cuenta el respetable militar.

En el duelo figuraban distinguidas personalidades.

Reiteramos a dicho señor la expresión de nuestro pesar.

**Anuncio**  
El pago de los haberes de clases pasivas del corriente mes de Agosto actual, tendrá lugar como de costumbre en esta Tesorería de Hacienda de 11 y media a 1 el día 1.º y de 10 a 1 en los demás días y por el orden siguiente:

Día 1.º de Septiembre, Remuneratorias, Mesadas, Montepío Militar y Civil, Nóminas de Guerra, Marina, Trigo y Jubilados y Hacienda.

Día 2, idem retirados de Guerra y Marina, nóminas de jefes, oficiales y otra.

Día 3 al 5 y 7, idem todas las nóminas en general.

Día 10, idem pago de retenciones.

Cádiz 26 Agosto de 1914.—El delegado de Hacienda.

**Urberuaga de Ubiña.—Marquina, (Vizcaya).**—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

## SOLEMNES FUNERALES

POR

### Su Santidad Pío X

En la Santa Iglesia Catedral, celebráronse ayer solemnes funerales por Su Santidad Pío X.

Ya describimos el monumento que había sido colocado en la nave central, el cual había sido rodeado de un espléndido alumbrado.

Comenzó el acto a las diez y media en punto cantándose el Invitatorio del maestro Ledesma.

Tomaron parte cincuenta voces y numerosa orquesta.

Se interpretaron la primera y segunda Lecciones del maestro Bretón y Gálvez respectivamente, siendo cantadas por el contralto don Victorino Elías.

La tercera Lección la cantó el señor Obispo.

Celebró la Misa el muy ilustre señor deán don Juan Galán y Caballero, asistido de diácono y subdiácono respectivamente por los beneficiados señores Flores y Zazurca.

Cantóse la Misa del maestro Foschini, tomando parte en ella el Orfeón Gaditano.

Asistieron al funeral todas las parroquias con sus respectivas cruces y clero, así como la cruz y clero Castreño.

Concurrieron además los religiosos Franciscanos, Dominicos, Salesianos, Jesuitas, Paules y Hermanos de las Escuelas Cristianas.

El diputado a Cortes por Cádiz don Luis José Gómez Aramburu; el Tribunal Eclesiástico y otras varias personalidades.

El diputado a Cortes por el Puerto de Santa María don Juan Gualberto Peman; el presidente de la Audiencia don Manuel Gómez de la Quintana y magistrado don Angel Reguero.

El Excmo. Ayuntamiento bajo mazas ocupó su estrado en el centro de la catedral.

Concurrieron además del señor Martínez de Pinillos, los concejales señores Clotet, Gallego, Castro, Rey, Sobrino, Lacave, Martínez de Pinillos (D. J.), Pezetevar, secretario señor Pró y maestro de ceremonias señor Leal.

Sr. Gobernador civil, don Miguel Fernández Jiménez; presidente de la Diputación, señor Aldazabal.

Cuerpo consular representado por los del Salvador y Santo Domingo, don José Engo; Chile, don José Luis Rodríguez Cuerra; Argentina, don Angel Picardo; Italia, don Luis Otero; Cuba, don Antonio Barba; de Portugal, don Feliciano de Meneses; de Bolivia, don Manuel Silóniz; Dinamarca, don Miguel Guilloto y Segundo; Colombia, don José Pérez Sarmiento.

Decano de la Facultad de Medicina, don Celestino Párraga; Instituto General y Técnico, director don Manuel García Noguero, y profesor don Manuel Guerrero.

Escuela de Artes e Industrias, don Pedro Mayoral director, y don José Rodríguez Fernández, catedrático.

Escuela Superior de Comercio, don Lucio Bascuñana director, y catedráticos, don Guillermo Amigueti y don Jacobo Butler.

Excmo. Sr. General Gobernador Militar, don Francisco Sanmartín; General de Brigada, don Silverio Rós; Coronel de Alava, Pavia, Sargento Mayor de la Plaza, Guardia civil, Zona, Comisión Mixta, Artillería, don Fernando Aranz, don Pedro Lozano, don Francisco Con-

terras, don Julio Pastor, don Jerónimo Muñoz, señor Cossi y don Manuel Carón respectivamente.

Señores tenientes coroneles primer jefe de Cuerpo y Dependencia de Carabineros, don Antonio Aláez; de Estado Mayor, don Gonzalo Gutiérrez; director del Hospital Militar, don Fernando Cano; de la Guardia civil, don Pedro Jiménez Topete; jefe de Administración, don Rafael Butrón y don Angel Torres.

Jefe de Transporte, don Manuel Márquez; comisario de Guerra, don Antonio González Deprit; comandante de Estado Mayor, don Rafael Rodríguez; jefe de la Farmacia Militar, don Eugenio Tocino y otros jefes y oficiales de todos los Cuerpos y capellanes de los mismos.

Señor comandante de Marina, don Miguel Ambulody; segundo, don Juan Lahera; comisario, señor Enrique; tenientes de navío, don Francisco Fernández, don Manuel Sánchez Ruiz, don Manuel Bastarache; contador de navío, don Francisco Súnico y asesor letrado don Santiago Abascal.

Una vez que terminó la misa, pronunció un brillante discurso el magistral don Leonardo Fernández Galindo, ensalzando las virtudes que adornaban a Su Santidad Pío X.

Antes de los responsos, que son cinco, el prelado trasladóse al pie del catafalco, oficiando el último, con lo que terminó el funeral.

En la Sala Capitular despidió el señor obispo a las autoridades y demás personalidades que concurrieron.

## La guerra europea

### Las ciudades de Turcoing y Roubaix

La ciudad de Tourcoing, ocupada por la Caballería alemana, pertenece al departamento del Norte de Francia, y se halla situada al Nordeste de Lille, en la llanura de Flandes y en las líneas ferroviarias de Lille a Gante y de Orchies a Menin.

Es la primera estación francesa por la frontera belga, y en ella se encuentra establecida, por tanto, la Aduana.

Consta de más de 50.000 habitantes, siendo de notar que en 1866 sólo se componía de 23.000.

Tourcoing tiene de antiguo importancia como centro mercantil é industrial.

En una de sus plazas se eleva una pirámide, erigida en recuerdo de la victoria que obtuvieron Jourdan y Moreau en los alrededores de la ciudad sobre las tropas aliadas.

Tourcoing forma, en realidad, una sola población con Roubaix, situada al Sudeste, de la que sólo está separada por la línea del ferrocarril.

Una calle, de reciente construcción, une ambas ciudades.

La población de Roubaix asciende a 85.000 habitantes.

Constituye una ciudad tan industrial como la anterior; pues tiene numerosas fábricas de hilados, tejidos, fabricación de máquinas y estampación.

### El famoso artículo de M. Gervais

He aquí el artículo que, firmado por el senador M. Gervais, ha publicado «Le Matin», y que tanta sensación ha producido en todas partes:

El artículo se titula «La verdad sobre los hechos del 21 de Agosto».

«La confianza inquebrantable que tengo en nuestras tropas y en las resoluciones de sus jefes me inspira la libertad de espíritu necesaria para hablar del fracaso que acabamos de sufrir en Lorena.

»Allí se ha registrado un incidente deplorable.

»Una división del 15 Cuerpo, compuesta de contingentes de Antives, de Tolón, de Marsella y de Aix, ha vuelto la espalda delante del enemigo.

»Las consecuencias son las que se han consignado en los partes oficiales.

»Todas las ventajas que habíamos alcanzado del otro lado del Seille, en la línea de Alaincourt, Delme y Chateau-Salins, han sido perdidas.

»Todo el fruto de una combinación estratégica preparada con calma y estudio, cuya realización aseguraba un feliz éxito, ha sido comprometido.

»A pesar de los esfuerzos de los otros Cuerpos de ejército que participaron de la operación y cuya conducta ha sido admirable, el desfallecimiento de parte del 15 Cuerpo ha ocasionado la retirada en toda la línea.

»El ministro de la Guerra, cumpliendo su deber con plausible actividad, ha ordenado las medidas de rigor necesarias, inmediatas y energicas.

»No son éstos momentos de complacencias y debilidades.

»Todo el mundo, desde el general en jefe hasta el último soldado debe estar convencido de que ante el enemigo, no hay más que un deber, que nuestros abuelos, los autores de la Revolución, supieron cumplir: vencer ó morir.

»Somos lo bastante fuertes y nos conocemos lo suficiente para no dudar en reconocer las faltas que se cometan, y confesar el mal que de ellas puede desprenderse.

»Tenemos el firme propósito de remediar las unas y reparar las otras.

»Hay que esperar, por consiguiente, que hechos como el que lamentamos y condenamos no volverán á registrarse, y que lo pasado no ha de ejercer influencia sobre las futuras operaciones.

»Sorprendidas por los efectos terribles de la batalla las tropas de dichas provincias, fueron víctimas indudablemente de una pasajera locura.

»La condenación pública de la imperdonable debilidad se añadirá al castigo militar.

»Los soldados del Mediodía, que tantas cualidades guerreras poseen, sabrán borrar en actos del mañana la afrenta que momentáneamente han hecho caer sobre el honor francés.

»Estamos convencidos de que tomarán una gloriosa revancha, y demostrarán que todos los franceses, sin distinción de origen, están dispuestos al sacrificio de su vida para asegurar contra el avance del invasor la salud de la Patria.

**La derrota de los aliados.—El general French explica la derrota.**

Londres 26.

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido una explicación detalladísima del general French desde el momento en que se incorporó al Estado Mayor del ejército francobelga hasta anteayer, día en que los alemanes obtuvieron una victoria sobre los aliados.

»El plan del Estado Mayor francobelga consistía en establecer un fuerte apoyo ofensivo-defensivo en Amberes, cuya plaza fuerte es inexpugnable.

De este apoyo quedaban encargadas las tropas belgas, que se reconcentraban en Amberes desde los distintos puntos de la nación, á fin de evitar que se distrajera á las tropas francesas, cuya principal misión había de consistir en defender la línea Namur-Dinant-Héer-Neufchateau, prolongándose esta línea francesa, sin perder un solo instante el contacto con las fuerzas que combaten en el departamento de Lorena.

Desde Namur á Amberes tenía que formarse una fuerte línea de combate, formada por tropas de los tres ejércitos, que se opusiera de una manera decidida al avance de los alemanes.

Confíaba el Estado Mayor francobelga en que las tropas germánicas, distraídas entre Lieja y Namur y entre Namur y Dinant, no tendrían tiempo de

avanzar por el centro del territorio de Bélgica.

La primera dificultad que se opuso á este plan fué el haber pasado los alemanes el Mosa, entre Huy y Namur, avanzando rápidamente sobre Bruselas y Gante, é impidiendo con este acto la formación de la línea defensiva proyectada.

En vista de esto, las tropas inglesas suspendieron su marcha hacia Bruselas, quedando en la línea de Mons-Waterloo, al mismo tiempo que las francesas reforzaban sus líneas de defensa hasta Dunkerque y organizaban apresuradamente una primera línea de combate entre Namur-Dinant-Mezieres, y otra segunda línea entre Glembox-Charleroi-Mauberge.

Los primeros encuentros de las tropas francesas y alemanas entre Namur y Dinant dieron lugar á que el centro del ejército alemán avanzase, formando un ángulo agudo, y se apoderase de Dinant, mientras que el flanco izquierdo tenía que retirarse hasta Neufchateau.

En sucesivos encuentros los alemanes consiguieron avanzar, apoderándose de Héer, y formando una línea recta entre esta población y Dinant.

Entonces se trató de movilizar el contingente francoinglés, cuyo flanco izquierdo se apoyaba en Waterloo; pero los grandes Cuerpos de ejército germánicos, que continuaban pasando el Mosa entre Lieja y Namur, hicieron cambiar estos propósitos, cuando se vió que los preparativos del ejército alemán iban encaminados á tomar Namur y seguir su avance en toda la línea, hasta la frontera holandesa.

Esta rapidez de los alemanes en sus concentraciones por territorio belga ha sido la causa principal de la retirada que los ejércitos aliados se han visto obligados á emprender sobre la frontera francesa.

**Por Telégrafo**

Madrid, 28 (varias horas.)

**Política y políticos**

Por teléfono

Los Sres. Dato y Sánchez Guerra conferenciaron por teléfono dando éste cuenta á aquél, de su llegada á la capital guipuzcoana.

También el presidente celebró conferencia con el ministro de Estado.

Para la suscripción

El presidente del Senado, general Azcárraga, ha manifestado al Sr. Dato que la Alta Cámara contribuye con 6.000 pesetas para la suscripción á favor de los repatriados.

Consejo de ministros

El próximo lunes se celebrará nuevo Consejo de ministros.

La Corte

A fines de la próxima semana se dará por terminada la temporada veraniega en San Sebastián, regresando la Corte á Madrid.

Próximo arreglo

Parece hallarse próxima la solución del conflicto planteado por los empresarios de cines, con motivo del impuesto de la mendicidad.

**El conflicto europeo**

Comunican de Lisboa que en la Sociedad de Instrucción militar dió una conferencia sobre la guerra un oficial de Marina.

Durante la conferencia é intencionadamente apagaron las luces, dándose gritos de «Abajo la guerra!», que fueron contestados con vivas á la república.

Las bofetadas y los estacazos menudearon.

El gobierno portugués ha suspendido la salida de paquetes postales para Francia y Alemania.

Frente á la rada del puerto de Lisboa se encuentran fondeados para vigilar la

costa nueve cruceros ingleses y uno francés.

El periódico «O Mundo» dice que el suegro del ex-rey Manuel de Portugal se ha alistado en las filas del ejército prusiano y que está combatiendo en Bélgica en las avanzadas.

La fábrica nacional de armas de la vecina república está construyendo 600 granadas y millares de cartuchos.

—La Asociación de la prensa de Madrid ha recibido un cablegrama de los españoles residentes en Cuba que dice:

«Trescientos mil españoles residentes en Cuba desean consignar en las columnas de la prensa española su protesta ante la probabilidad de que España se lance á la guerra europea»

—Al Sur de Lublin se ha librado un encarnizado combate entre rusos y austriacos en un frente de 60 kilómetros.

Duró dos días y ambos Ejércitos han tenido grandes pérdidas.

Cerca de Tamaschef entablóse otro combate, que fué favorable á los rusos.

Estos se hallan alrededor de la fortaleza alemana de Koenisberg, después de ocupar puntos estratégicos á la orilla del Alé.

Los rusos continúan su avance por Prusia.

—Comunican de Nicks que los austriacos han sido rechazados por los serbios al intentar de nuevo la invasión del territorio.

Un crucero alemán que embarrascó en Finlandia á causa de la niebla, fué volado por orden de su comandante, al ver que una escuadra rusa se dirigía hacia el crucero.

Resultaron muertos casi todos los tripulantes, no siendo capturado ninguno por los enemigos.

Cerca del puerto de Brindisi fué echado á pique por un torpedero inglés, un crucero austriaco.

—El partido socialista francés ha publicado un Manifiesto diciendo que no ha vacilado en autorizar á sus compañeros para formar parte del Gobierno.

Se trata del porvenir de Francia.

Es el momento en que se juega la vida, amenazada por una nación poderosa, y precisa la unión de todos los franceses para la defensa del territorio y la libertad.

Los ministros socialistas harán que se diga la verdad al país y trabajarán por que se decrete un llamamiento general á las filas.

Pondrán su influencia para que en los centros fabriles se llegue á la mayor producción de armas y municiones.

Lúchase—agregan—por el esplendor de Francia, por el triunfo de la Libertad y la Civilización; para que el mundo entero disfrute de los beneficios del Derecho; para que la Humanidad triunfe.

—Los ingleses han destruido los postes de la telegrafía sin hilos y las instalaciones colocadas por Alemania en la ciudad de Toglán.

—Las tropas austriacas se han visto obligadas á evacuar San Jalato.

—Los franceses se han apoderado de algunas posiciones que dominan los desfiladeros de Ardenes.

**Del Extranjero**

**Para el Cónclave**

Los cardenales han nombrado gobernador del futuro Cónclave al purpurado Luis Misciatilli.

Se han sorteado las habitaciones que ocupará cada cardenal.

**Regio enfermo**

El Rey de Rumania hállase enfermo de suma gravedad, siendo su abdicación inminente.

**ESTOMAGO**

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonicifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

**DISPEPSIA**

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.

**DE SAN FERNANDO**

28 Agosto 1914.

**Nueva plaza**

Tenemos entendido que el Ayuntamiento de esta, piensa crear una plaza de escribiente de segunda con destino á la Secretaría municipal dotada con más de mil pesetas anuales, y que será provista por individuo ageno al personal que actualmente pertenece á dicha dependencia.

**Sesión municipal**

Esta noche se reunió de segunda citación, este Ayuntamiento.

Presidió el alcalde, D. Federico Jiménez Facio y se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Asistir bajo mazas á las honras fúnebres que por el alma de Su Santidad Pio X han de celebrarse el próximo día 3 de Septiembre, en la Iglesia Mayor.

**TODO EL MUNDO**

COMPRA "EL ECO DE LA MODA" QUE SE VENDE A 15 CTS. Y SE REEMBOLSA POR UN REAL resultando el periódico GRATIS y con 10 céntimos de beneficio cada número

Véanse detalles en los números de EL ECO DE LA MODA que se vende en kioscos, librerías, etc., y en la Administración, calle Cortes, 541, entresuelo (junto Universidad), BARCELONA